

LA VIDA LA SUSTENTABILIDAD Y EL AMBIENTE PRIMERO

URGENTE AGENDA PARA UNA REAL SALVACION NACIONAL

Frank Bracho*

14 de marzo de 2019

DIAGNOSTICO.

Por si todavía había alguna duda, el reciente catastrófico –y sin precedentes en los anales nacionales y mundiales- mega apagón eléctrico, ha venido a subrayar aún mas las barbaridades, atroz corrupción, e irracionalidad del archi-conocido régimen de nuestra actual *coyuntura*...Pero también, en rigor, del simplista, alegre *modelo de desarrollo nacional* de fondo en el que hasta ahora hemos estado sumidos, por mucho tiempo –allende las ideologías, y en verdad como parte de una crisis también de carácter mundial.

En lo inmediato, el actual indeseable y bate quebrao *régimen* –inoperante, corrupto, tiránico e irresponsable- tiene que irse ! -si queremos tener solución de país. Pero asimismo, en lo mediato o de fondo, un también indeseable ya muy inoperante y riesgoso *estilo de desarrollo nacional*, una forma de hacer las cosas como Nación, también tiene que irse ! –si queremos lograr la Meta....Las dos anteriores dimensiones, se han combinado hoy, en un apremiante “explosivo coctel”-el cual amenaza nuestra viabilidad y supervivencia misma como Nación !

...Muestra de ello es lo del mega apagón: Una combinación en lo inmediato de la mas crasa incompetencia gerencial humana, junto –en el fondo- a un original ambicioso faraónico gran diseño ya no confiable (a pesar de su inicial deslumbrante sin duda gran portento tecnológico -junto al gran intento de la gran “interconexión eléctrica” nacional)Dicho faraónico diseño, por demasiado tiempo, desafió ilusamente los sabios límites de la Naturaleza...Algo grave, ante todo un vasto país que se acostumbró a depender para su esencial abastecimiento eléctrico de un minúsculo punto de la geografía nacional: la gigantesca represa de Guri y las gigantes líneas de transmisión procedentes de la generación en la misma l...Y –peor aún- que ha llegado también a depender de dicha generación eléctrica hasta para su esencial abastecimiento de agua –vía el bombeo en diversas zonas del país !....Apostando con dicho gran diseño a “tener bajo su fijo control” una naturaleza tropical intrincada, dinámica y compleja; así como muchos otros soslayados “imponderables ambientales” (naturales: comprometedores de dicho gigante diseño; o humanos: como el de una “gerencia” tan atroz como la actual, y “la plaga” minera o de invasiones destructoras en la anfitriona delicada cuenca del Caroní y ámbitos aledaños-tan exacerbada en

los últimos tiempos !)...En tal sentido, ya en 1980, un estudio técnico de la Comisión Económica de la ONU para América Latina (CEPAL) y del Programa de la ONU para el Medio Ambiente (PNUMA), advertía en cuanto a Guri lo siguiente: "El aumento en la erosión tendrá enormes efectos sobre la vida útil del dique.....En el caso de una máxima tasa de erosión antes de que se cumpla el año 50 nota (*nota de quien escribe (ndqe): ya estamos hoy cerca de dicho escenario !*), el sedimento arrastrado alcanzaría la cota de las ultimas turbinas (*ndqe: con daños a las mismas e incluso a la estructura misma de la represa*)....El uso permite vislumbrar consecuencias insospechadas tanto en el manejo de los recursos naturales como en los efectos ecológicos de las obras...A medida de que aumente la intensidad de la intervención de la cuenca, los beneficios unitarios disminuirán, y, por tanto los costos ecológicos serán cada vez mas altos" (tomado de la publicación "Estilos de Desarrollo y Medio Ambiente en la América Latina", Fondo de Cultura Económica, México, 1981)...A similares conclusiones había llegado ya, hacia el mismo año, en nuestro propio país, el reputado geógrafo investigador de la UCV José Balbino León: " El impacto ambiental aumenta con la monumentalidad de las obras...La represa de Guri ha sido la obra del impacto ambiental mas sobresaliente en el territorio nacional (*ndqe: sólo con la generación del voluminoso y pesado cuerpo de agua de 4.200 km2 - el cuarto "lago" mas grande de toda América Latina- ya eran de esperarse consecuencias -y no sólo ecológicas como tales sino también hasta tectónicas!*)...Nunca se sabrá con certeza que quedó bajo las aguas. Tampoco hoy se sabe con certeza cuáles serán las consecuencias de esta represa, tanto directas como indirectas" (tomado de la magna obra del aludido: "Ecología y Ambiente en Venezuela", Ariel-Seix Barral, 1981)

...Para completar, según todos los reputados informes independientes, el disparador inmediato del reciente calamitoso mega apagón ni siquiera fue en la zona de Guri como tal, sino a muchos kilómetros de distancia de la misma... Como resultado de un inicial elemental incendio en una "central de retransmisión" -el cual se complicó con el de la exuberante floresta circundante...Infraestructura y habitat bajo descuido de largo tiempo (ergo: una muy elemental problemática -muy distinta de la invocada escapista "guerra galáctica" etc del oficialismo !)...Razones todas por las cuales "el modelo de las grandes airosas represas" tipo Guri; en virtud de todo lo anterior, y de muchas otras razones posteriores que han aumentado con el tiempo; esta hoy en gran descrédito en el mundo !...e incluso algunas de las primeras represas como Guri están ya siendo desmanteladas -antes de que se conviertan en riesgo de posibles aparatoso mega-desastres públicos -como podría ser un literal sorpresivo colapso o un inusitado derrumbe!.....Cuestionamiento en favor de "un nuevo modelo de micro represas" -mas eficiente, menos vulnerable, y mucho mas descentralizado y a escala mas manejable !.....Lo cual debería ser tenido en cuenta en todo mas realista "plan de rescate" del ruinoso "sector eléctrico nacional" (Pero todo ello es "harina de otro costal" que excede a este artículo....sin

embargo, para mas detalles sobre la problemática de las grandes represas, ver el resumen al respecto en el libro de quien escribe "Claves del Futuro: Autodeterminación Humana y Leyes del Orden Natural", Ediciones Vivir Mejor, Caracas, 2001).

...Explosivo "coctel", pues -el de la inmediata mala gerencia con el vulnerable irracional modelo de fondo, el cual es menester atender con un liderazgo y sociedad que esté realmente a la altura de la gran tarea remediadora y substituidora...Liderazgo que, a su vez, requerirá de altas dosis de humildad (que no mas errados liderazgos mesiánicos), sensatez (que no mas crasamente erradas políticas), responsabilidad (que no mas soluciones simplistas o populistas), y, en definitiva, de mucho mayor real Sabiduría y Ética (ni mas corruptos, ni ladrones ni ineptos) !

Como es evidente, lo anterior va mas allá del resonante feliz mantra de "*cese de la usurpación /gobierno de transición/ elecciones libres*"...el cual esta muy bien; pero que necesita ser contextualizado en lo anterior. Pues la gran debacle de fondo en nuestro país no se va solucionar meramente con "votos" (y, por cierto, ni tampoco meramente con "balas") sino a través de un *Cambio de Conciencia* societal y del liderazgo -para un país mejor, donde quepamos civilizadamente y funcionalmente todos los de buena voluntad y de bien.

Y de allí nuestro presente clamor y alegato a la Conciencia Nacional -ante la hora crucial en que estamos.

Es evidente que, además de decir lo que no queremos, es indispensable también que tengamos un sabio y real común mínimo nuevo Proyecto de País !.....Al menos, en sus líneas mas gruesas y medulares -y dejando lo demás al discernimiento o la implementación de cada quien a nivel grupal, personal o local. Como colectividad nacional que somos, tenemos que tener dicho "Plan Nacional" -sin menoscabo del ámbito de los diversos legítimos actores acerca de cómo lograrlo o concretarlo en la realidad local o sectorial de cada quien.

Por lo cual, damos la bienvenida a la iniciativa del Presidente interino de haberle presentado al país un primer intento de "Proyecto de País" -que pueda orientar el imperativo gran cambio hacia el cual todos tenemos que remar.

...Proyecto que hace un loable esfuerzo para incorporar muchas de las pertinentes recomendaciones de diversos anteriores analistas; tanto en lo inmediato como lo mediato. Pero que, a nuestro modo de ver el cual requiere de un golpe de timón y reformulación -a fin de que pueda en efecto entusiasmar a todos, y plenamente acertar en cuanto a los grandes retos de fondo que tenemos como Nación !

SUGERENCIAS PARA UN REAL NUEVO PROYECTO DE PAÍS

A los fines de lo cual, respetuosamente pero firmemente nos permitimos hacer los siguientes señalamientos:

- 1) Debe aumentarse la jerarquía de la propuesta presentada para el debate por el Presidente Interino Guaidó, a fin de ir mas allá de lo técnico, y elevarse mas hacia lo emotivo espiritual y moral ! -con un lenguaje mas llano o poético -capaz de llegarle mas al común y al corazón !...Al estilo de la gran pieza de Martin Luther King "Yo tengo un sueño" -considerado como el discurso político de mayor impacto del siglo XX en los EEUU -Pieza que fue entonces capaz de galvanizar y movilizar a toda una nación en torno a las grandes causas que dicho discurso preconizaba!...Y recordando también a las motivadoras arengas de Simón Bolívar: "Moral y luces son nuestras primeras necesidades", "Son ciudadanos virtuosos, mas que leyes (o meras políticas), los que hacen las republicas" !...Así como el pasaje de nuestro Himno Nacional que señala que nuestra alta causa ha de estar movida por "el sublime aliento del "Supremo Autor" ! (el Ser Supremo o Dios).
- 2) Y, como tal, dicho tipo de Plan o Sueño de País puede y debe beber de fuentes como la de nuestro alto cristianismo, espiritualidad indígena, u otros relevantes credos -a los efectos de nuestra realidad nacional; así como del aporte de grandes constructores de la Paz como King, Gandhi, Mandela, Romero, etc
- 3) Pero, a nivel mas concreto, tener también tener en cuenta los siguientes definitorios medulares temas para el real Gran Cambio:

-No podemos permitir que las legítimas urgencias del corto plazo vayan a sacrificar o contradecir los insoslayables imperativos del mediano o largo plazo !! Es por eso que a nivel mundial (y en particular en todos los nuevos acuerdos en la ONU) se está hablando Hoy tanto del "Desarrollo Sustentable" (DS). A fin de subrayar que tiene que ser un "desarrollo" que sea "perdurable" no sólo en lo económico sino también en lo social/humano y en lo ambiental/o cuidado de la Creación de la cual hacemos parte y nos sustentamos. En suma, que "el desarrollo" no puede estar; ni el corto ni en el mediano plazo; en riña con la Vida ! -sino que tiene que ser en favor de ésta ! Y, por cierto cuidando en especial de lo que ha sido antes mas soslayado -y por ello, hoy en el estado mas grave y amenazante para la Vida: la Integridad de la Creación o el Ambiente Natural

mismo....del cual extraemos los alimentos que consumimos, los remedios que necesitamos para nuestra salud, el aire y agua que requerimos, el clima y la temperatura que necesitamos, e incluso la energía la cual –en diversas formas- utilizamos o podemos utilizar. Por lo cual, hemos dicho que al lado de la declarada “Emergencia Humanitaria” debe también estar la declaración de la “Emergencia Ambiental” –ambas, MUY reales, y parte de un mismo indisoluble entramado vital -sin el cual no puede haber ningún Bienestar Sustentable !....Esta claro que el gran tema ambiental se ha vuelto ya un asunto “de vida o muerte” para la Humanidad y el Planeta !! Por lo cual, ningún líder, funcionario público, o sector, puede seguir ignorándolo y -menos aun- disponer a su antojo de los vitales dones es naturales ! -que son del Bien Común de todos !....Por lo cual, no se trata ya mas una cuestión de “pedirles”, sino de exigirles la insoslayable responsabilidad al respecto ! (por cierto, ésto también pasa por en ocuparse de, en justicia, al menos, los mas apremiantes “*pasivos ambientales*” o “*deuda ecológica*”-cuyos legados grandes daños constituyen, todavía, en muchos casos, “bombas de tiempo” a futuro !...ergo: los del Lago de Maracaibo, Valencia, el complejo de Jose, y de Guayana –para solo dar algunos notorios ejemplos).

Por todo lo anterior, a nuestro modo de ver, el gran “baremo” para el nuevo Plan de País debería ser la combinada consigna de: “La defensa de la Vida, la sustentabilidad y el Ambiente deben venir primero”. Ergo: que tiene que ser: un nuevo modelo primordialmente fundado en la Sustentabilidad Social y Ambiental –vía el mantenimiento de la común delicada y prodigiosa Interdependencia de la Vida ! -que el El Creador nos ha dado para nuestro sabio y responsable usufructo-como don de abundancia y bienestar para todos !

-Definido así el eje transversal que debería tener inequívocamente y coherentemente el nuevo real proyecto de sustentable país, entonces, por problemas de “caja chica” o financieros inmediatos de la nueva república, no podemos embarcarnos “así como así” en una nueva onda de petro-desarrollo o petro-dependencia (otorgando apresuradamente, y al por mayor, mas nuevas “licencias” de explotación de dicho tipo de recurso ! –éstas, usualmente dadas a 30-40 años....Pues ello estaría en riña con los objetivos de DS !...Y -menos aún- sucumbir al influjo de nuevos impenitentes” cantos de sirenas” ó de lobystas o negociantes -a quienes poco parece importarles los apremiantes requerimientos del DS –tanto para nuestro país como para el Planeta,..y los cuales, mas bien, postulan en la materia la necesidad de una urgente transición a una nueva era post combustibles y materiales fósiles, y en pro de las diversas

fuentes de energía renovable ecológica, y en general de mas benévolos u asimilables y reciclables bio-materiales ! -Como un asunto vital para la supervivencia de la Vida en el País y el Planeta ! -
 ...Consenso en que han estado de acuerdo, desde los Jefes de Estado en la Conferencia de la ONU en París en el 2015, hasta los magnates de empresas internacionales en el Foro Económico de Davos, y toda la crema y nata de la sociedad civil mundial contestataria -que se los ha advertido de las mas diversas maneras !

-Similares consideraciones aplican para la impenitente minería adicción -del cual el actual funesto y calamitoso "Arco Minero" ha sido la mas aberrante expresión en nuestra historia nacional ! - "plan" que debe ser contenido lo mas pronto posible, antes de que acabe con ya mas de la afectada mitad de nuestro territorio nacional (e incluso con invalorable pueblos indígenas dentro del mismo), y antes de que incluso lleve su masiva contaminación a buena parte de la gran hoya amazónica y el Mar Caribe ! (...Tal como con los riesgos de algún gran accidente o derrame, digamos, de la infraestructura de la decadente y precaria industria de hidrocarburos nacional -incluso también en un problema de seguridad y estabilidad ambiental internacional regional !).

-...Por todo lo cual, lo procedente y responsable y sensato es, que el real nuevo Plan de País promueva mas bien -a 30-40 años -justo en contraposición al tiempo de las pretendidas nuevas "licencias" de mas explotación a las que aspiran los impenitentes petro-minero adictos- la referida transición hacia una "Venezuela Post-Hidrocarburos" (incluyendo al petróleo, gas y carbón y a la misma industria petroquímica -todos, parte del mismo lesivo viejo paradigma) y una "Venezuela Post-Minera" (..tal como lo soñaron insignes predecesores como Pérez Alfonzo, Uslar, y Pérez Guerrero, y tantos otros no escuchados responsables venezolanos -de los cuales no somos aquí sino un humilde instrumento de reivindicación !)...

...Y dicha gran Meta, ha de ser asumida como un Proyecto de Estado...Esto es: gobierne quien gobierne !...y con los empresarios, universidades o institutos de investigación, y la entera sociedad nacional, remando todos al unísono hacia el mismo objetivo ! Así como una Meta de progresiva rigurosa sistemática consecución en el tiempo (saliéndonos desde ya de las inversiones inconvenientes, para incentivar las mas convenientes, y amasando o instalando - progresivamente y rigurosamente- las necesarias capacidades financieras, técnicas y gerenciales -incluso con apoyo internacional - el cual no debería faltar ! -al amparo de los claros mandatos pro-DS hoy universalmente rigiendo desde la ONU ! (...Sobre todos los anteriores temas, hemos discurrido mucho en pasadas obras

nuestras y artículos, a nivel nacional e internacional –muchos, disponibles en la web.).

Como se puede notar de lo anterior, nos hemos focalizado antes en lo que creemos podría ser un gran “baremo” para la movilización y el pro-activismo de todos -a los fines de la consecución de una real nuevo sueño de país –aplicado a particulares retos nuestros como Nación !!

.....Ello sin embargo no obsta, por supuesto, de la necesaria atención a todos los otros prominentes legítimos temas –Tanto en el corto como en el mediano-largo plazo...Los cuales hemos tratado, junto a los anteriores, en nuestra asimismo previa entrega “Nueva Brújula para un Nuevo País” – también publicada en la web. Tales como la atención a la Crisis y Soluciones en: i) una urgente campaña reeducativa y profiláctica para la des-violentización -en obra, palabra y pensamiento -a nivel cotidiano y de la atroz des-gobernanza- de toda la sociedad venezolana (quizás, desde un punto de vista integral, la mas violenta ahorita en el mundo) ii) la gran crisis en “medicamentos” y asistencia remediadora de emergencias; y de alimentos; así como la necesidad perentoria a ir mas allá de ello, a través de una visión de la salud mas holística, preventiva, natural y de estilo de vida; y de un sistema productivo nacional eficaz al servicio de lo anterior ii) la contención y atención urgente de la brutal y diezmadora hiperinflación y carestía iii) y por supuesto los agobiantes problemas de infraestructura en los servicios básicos (incluyendo electricidad, agua, seguridad, transporte, salud y educación); etc.

En definitiva, dependerá del aludido y requerido realmente nuevo sabio, ético, responsable, transparente y sensato liderazgo; así como de la responsable proactiva sociedad civil acompañante, la salvación y reconstrucción del País !...Y de acogernos a lo de Dios Lo Mas Alto . Mañana es Hoy. Y haciendo todos nuestra parte, SI podremos !

* Ex embajador de Venezuela en la India, autor de diversas obras y numerosos artículos, así como y activista nacional e internacional; en los temas del ambiente, la salud integral, los valores espirituales, la resolución pacífica de conflictos, y el Cambio de Civilización. Coordinador de la Comisión de Ambiente Y Sustentabilidad de la Red Vecinal de El Hatillo.